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Sal que ilumina, luz que da sabor

Palabra de Dios 
para la semana...

Hace dos semanas escribía acerca del 
brillo de la luz que no solo ilumina 
Galilea, sino que está llamada a 
iluminar a toda persona, a toda 
la humanidad. Escribía sobre la 
conciencia. Hoy hay que hablar de la 
luz que surge de los que ya han sido 
iluminados, de los que han acogido la 
luz: esta luz brota de la misericordia 
que hacemos operativa en nuestros 
actos buenos. Esta luz ilumina y cura. 
Es una luz que conserva todo el brillo 
de una buena lámpara y recoge todo 
el sabor y las propiedades curativas y 
conservadoras de la sal.

Vosotros sois la luz del mundo. Pero, 
¿y si no iluminamos? El mundo anda 
en tinieblas, agoniza, muere, porque 
“lo que es el alma en el cuerpo, eso 
son los cristianos en el mundo”, dirá la 
Carta a Diogneto. Vosotros sois la sal 
de la tierra. Pero, ¿y si no damos sabor? 
Si nuestra fe no se traduce en obras 
concretas, hemos perdido nuestra 
identidad. Ya no somos nadie. Nos 
quedamos en nada. Seremos polvo o 
humo, algo molesto.

¿Cual es la luz de la lámpara? ¿Cuál 
es el sabor de la sal? Son la misma 
cosa: la caridad. Con la caridad, todas 
nuestras buenas obras serán un 
puente capaz de unir a los hombres 
con Cristo. Es este un buen momento 

para recordar las palabras del concilio 
Vaticano II: “Son innumerables las 
ocasiones que tienen los laicos 
para ejercer el apostolado de la 
evangelización y la santificación. El 
mismo testimonio de vida cristiana 
y las obras hechas con sentido 
sobrenatural tienen eficacia para atraer 
a los hombres hacia la fe y hacia Dios”. 

¿Somos conscientes del poder que 
tenemos por nuestro bautismo? ¡Ser 
sacerdotes-constructores de puentes-
pontífices entre las personas y su vida, 
que es Dios! Debiera hacernos temblar, 
no de miedo, sino de emoción: qué 
misión más grande me ha dado Dios. 
¿Por qué confía tanto en mi? Porque 
sabe que, con su gracia, puedo. Podría 

ser una buena oración para la semana: 
si me das tu gracia, cuenta conmigo, 
Señor.

Estamos inmersos en la recepción de la 
exhortación apostólica ‘Amoris Laetitia’ 
y a menudo surge la pregunta sobre 
cómo preservar el amor humano de 
la corrupción. Pues aquí tenemos la 
respuesta: el amor divino, la caridad. 
¿Cómo va a haber matrimonios firmes 
si no hay personas firmes en el amor 
de Dios? 

Venga, vamos a ser apóstoles, sin 
miedo. Sin miedo y con María, la más 
salada, la Madre del Amor Hermoso.

José Antonio Calvo

5 DOMINGO V del Tiempo Ordinario (I 
semana del salterio). - Is 58, 7-10. - Sal 
111. - 1 Cor 2, 1-5. - Mt 5, 13-16. 

6 LUNES. San Pablo Miki y compañeros. 
MO. - Gén 1, 1-19. - Sal 103. - Mc 6, 53-
56. 

7 MARTES. Feria (En Teruel, beatos 
Anselmo Polanco, Felipe Ripoll y todos los 
santos mártires de la diócesis. Fiesta). - 
Gén 1, 20 - 2, 4a. - Sal 8. - Mc 7, 1-13. 

8 MIÉRCOLES. Feria.  - Gén 2, 4b-9. 15-17. 
- Sal 103. - Mc 7, 14-23. 

9 JUEVES. Feria. - Gén 2, 18-25. - Sal 
127. - Mc 7, 24-30. 

10 VIERNES. Santa Escolástica. MO. - 
Gén 3, 1-8. - Sal 31. - Mc 7, 31-37. 

11 SÁBADO. Feria. - Gén 3, 9-24. - Sal 
89. - Mc 8, 1-10. ø

Si nuestra fe 
no se traduce 

en obras 
concretas, 

hemos perdido 
nuestra 

identidad

“

Evangelio  
Domingo V del 
Tiempo Ordinario 
Mt 5, 13-16. Ciclo A

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus 
discípulos:

«Vosotros sois la sal de la tierra. Pero 
si la sal se vuelve sosa, ¿con qué la 
salarán?

No sirve más que para tirarla fuera y 
que la pise la gente.

Vosotros sois la luz del mundo. No se 
puede ocultar una ciudad puesta en lo 
alto de un monte.

Tampoco se enciende una lámpara 
para meterla debajo del celemín, sino 
para ponerla en el candelero y que 
alumbre a todos los de casa.

Brille así vuestra luz ante los hombres, 
para que vean vuestras buenas obras y 
den gloria a vuestro Padre que está en 
los cielos».

‘iBreviary’
   iBreviary “Pro Terra Sancta” 

es la aplicación Católica que 
hace llegar la tradicional 

oración del Breviario y todos 
los textos de la Litúrgica a tu teléfono 
‘smartphone’ y tableta. iBreviary “Pro 

Terra Sancta” tiene la intención de 
contribuir a aumentar los lazos de 
amistad y la oración con todos los 
cristianos que viven en los Santos 

Lugares.

Google Play APP STORE
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en toda persona aunque a veces las 
tengamos dormidas o no seamos del 
todo conscientes de ellas. Necesidad 
espiritual es necesidad de ser 
reconocido como persona única e 
irrepetible, es volver a leer tu historia y 
encontrar un sentido, una continuidad, 
es perdonar y saberse perdonado, es 
amar y sentirse amado… La experiencia 
religiosa también forma parte de la 
necesidad espiritual. Muchas veces 
es una necesidad que no se demanda 
explícitamente ya que forma parte de 
una esfera muy íntima de la persona 
pero que va aflorando a lo largo de los 
encuentros con el paciente y conforme 
aumenta la confianza con el equipo.  
Nuestro papel es el de acompañar 
y facilitar en la medida de nuestras 
posibilidades la satisfacción de estas 
necesidades.

¿Alguna anécdota, historia que 
te haya marcado especialmente? 
¡Son muchísimas! Hay historias que 
aunque han pasado años te sigues 
acordando de vez en cuando, cada 
paciente y cada historia te deja una 
huella, de verdad.  Lo que sí que puedo 
decir es que siempre son recuerdos 
positivos y satisfactorios porque ese 
momento final nos va a llegar a todos 
y  haber ayudado a vivirlo a tanta 
gente es un privilegio, se aprende 
mucho de la gente, de las familias. Hay 
verdaderos héroes detrás de muchas 
puertas. Trabajar en esto te hace ser 
más consciente de la realidad de la 
muerte y eso te hace más consciente 
del privilegio de estar vivo y dar gracias 
a Dios por esto cada día. Aprendes a 
disfrutar cada pequeño momento, a 
valorar las cosas desde otra perspectiva, 
a darles la importancia que de verdad 
tienen.

Cuéntanos cómo iniciaste tu 
camino de enfermera de cuidados 
paliativos. ¿Lo tuviste claro desde 
el principio? 
Todo empezó mientras estudiaba 
el posgrado de Enfermería en la 
Universidad de Zaragoza. En una de 
las asignaturas vino una compañera 
enfermera a hablar sobre el tema de 
los cuidados paliativos, ella trabajaba 
en un Equipo de Soporte de Atención 
Domiciliaria (ESAD). En esa clase me 
enamoré de los paliativos. A los pocos 
meses empecé a trabajar en un ESAD en 
el Hospital San Juan de Dios.

¿En qué consisten los cuidados 
paliativos? 
En cuidar para paliar. Paliar el 
sufrimiento que genera en el enfermo 
y en la familia la presencia de una 
enfermedad amenazante para la vida, 
con un pronóstico de vida limitado, 
que evoluciona muy rápido generando 
frecuentes crisis de necesidades a nivel 
físico, psicológico y espiritual. Esto 
significa que la evaluación del paciente 
es continua y el plan de cuidados que se 
lleva a cabo puede cambiar en días o en 
horas. Para realizar nuestro trabajo es 
imprescindible contar con un cuidador 
principal en el entorno familiar, y te 
sorprenderías de los grandes cuidadores 
que tenemos. El sistema sanitario no 
puede abandonar al paciente cuando 
la respuesta al tratamiento curativo es 
muy limitada o nula, sería un fracaso del 
sistema y de la sociedad. Todos tenemos 
derecho al acceso a unos cuidados 
paliativos de calidad. A que nos cuiden, 
a que cuiden de nuestra familia y le 
den soporte durante la enfermedad y 
también en el duelo. 

“Hay que mostrar disponibilidad, empatía, 
escuchar lo que se dice y lo que no se dice”
En el marco de la XXV Jornada Mundial del Enfermo, que se celebrará el próximo 
11 de febrero, hablamos con Pilar Mora, enfermera de cuidados paliativos.

LA DIGNIDAD DEL ENFERMO

¿Cómo viviste los primeros 
contactos con los enfermos? 
¿Fue duro el primer impacto? 
Aparte de tu desempeño 
profesional, ¿qué se te pasa por 
la cabeza cuando te enfrentas 
a esa situación: el enfermo, la 
familia…? 
Al principio fue muy duro, te enfrentas 
a situaciones dolorosas, que generan 
mucho estrés. El enfermo y la familia te 
abren las puertas de su casa, de su vida, 
de su historia y estás ahí para tratar 
de aliviar en la medida de lo posible el 

sufrimiento que genera la enfermedad 
física, la incertidumbre de no saber 
cómo van a ir sucediendo las cosas,  y 
tantos otros síntomas que pueden estar 
presentes. Es una situación de total 
vulnerabilidad. Tuve la gran suerte de 
empezar a trabajar con grandísimas 
profesionales que compartieron sus 
conocimientos y su experiencia conmigo 
e hicieron más fácil el camino. Me 
enseñaron que al entrar en una casa 
lo primero que hay que hacer es pedir 
permiso, después, quitarse el reloj, hay 
que sentarse cerca del paciente, hay 
que mostrar disponibilidad, empatía, 
escuchar lo que se dice y lo que no se 
dice…

¿El acompañamiento también 
es espiritual? ¿Las familias 
demandan ese acompañamiento? 
¿Lo agradecen? 
Por supuesto, las necesidades 
espirituales están siempre presentes 

Pilar Mora, enfermera de cuidados paliativos.

Rocío Álvarez

Hay 
verdaderos 

héroes detrás 
de muchas 

puertas

“
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de los santos. No se puede olvidar la 
fuerza de las expresiones populares 
que amplifican en Semana Santa la 
vivencia de los misterios de la Muerte 
y Resurrección del Señor. El obispo 
de Tarazona, monseñor Eusebio 
Hernández Sola, ve en estas últimas 
una “gran capacidad de sacrificio por 
parte de los cofrades, a quienes hay 
que ayudar a descubrir o recordar que 
una procesión es algo importante en 
su vida cristiana”.

Fe entretejida con cultura

La religiosidad popular decayó tras el 
concilio Vaticano II. Se suprimieron 
muchas de sus expresiones y no 
fueron reemplazadas por otras: 
“Fue una pérdida grande, porque la 
religiosidad ha querido recoger la 
fe en la cultura popular”, afirma el 
obispo de Tarazona. También el papa 
Francisco expresa el valor de esta 

El Evangelio en la piedad popular es un 
espacio abierto para la evangelización

ENCUENTRO DE RECTORES DE SANTUARIOS Y DELEGADOS DE PIEDAD POPULAR

Aragón es tierra de santuarios. 
Enseguida vienen a la mente los del 
Pilar y Torreciudad, que a su vez 
forman una red con otros de España 
y Francia, como Monserrat y Lourdes. 
Los dos primeros son, por distintos 
motivos, centro de peregrinación para 
católicos de todo el mundo. Además, 
todos nuestros pueblos tienen 
santuarios y ermitas que centran la 
vida social y personal alrededor de 
romerías, procesiones, devociones 
en torno a la presencia de María o 

El lunes de Pascua cientos de fieles se reúnen en el Pueyo de Barbastro para honrar a la Virgen.

José Antonio Calvo

Un reto para la 
piedad popular 
es mostrar que 
Jesús tiene un 

rostro simpático

“

La piedad popular, aunque 
debe sustentarse sobre una 

verdadera y continuada 
educación de la fe, es 

una oportunidad para la 
nueva evangelización: 
no sólo un lugar para 

evangelizar al pueblo, sino 
un verdadero y poderoso 
agente evangelizador. En 
esta perspectiva se sitúa 
el encuentro de rectores 

de santuarios y delegados 
de piedad popular 

que, organizado por la 
Conferencia Episcopal, 

acogerá la ciudad de 
Tarazona del 6 al 8 de 

febrero.

piedad: una manera legítima de vivir 
la fe, un modo de sentirse Iglesia, una 
forma de ser misioneros. Francisco no 
duda en gritar: “¡No coartemos esa 
fuerza misionera!”.

El sacerdote de Tarazona Raúl Romero, 
encargado de una de las ponencias 
de este encuentro, manifiesta el 
convencimiento de que nosotros 
“somos hijos de la piedad popular” y 
la relaciona con su madre y con todas 
las madres, testimonio de “sencillez, fe 
recia y alma misionera”. Para Romero, 
Jesús es un experto en lo popular: 
banquetes, bodas, vino nuevo, 
cosechas abundantes. “Un reto para la 
piedad popular es mostrar que Jesús 
tiene un rostro simpático”, afirma.

El santuario, lugar de encuentro

El Santuario constituye una memoria 
viva de Dios en medio de su pueblo. Es 

el espacio sagrado donde el peregrino 
hace la experiencia del encuentro 
con Dios que lo acoge y lo escucha, 
guardando la experiencia de la fe de 
un pueblo que no pierde la identidad 
personal ni comunitaria. 

En este sentido, no puede extrañar 
que una gran parte de la acción de 
los laicistas se dirija a reducir los 
santuarios a un mero bien público, 
borrando la honda huella cristiana 
que está presente en la cultura 
popular. 

Monseñor Hernández recalca que, 
en el santuario, el primer gesto es la 
acogida a la persona que se acerca a 
vivir su devoción. 

Por ello, invita a los sacerdotes a 
acoger el reto de la formación y la 
acogida, para que el peregrino “llegue 
a los sacramentos… la reconciliación”.
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Las unidades pastorales 
Instrumentos de comunión para la misión

acercarnos para compartir sus gozos 
y sus tristezas, sus éxitos y sus 
fracasos, sus preocupaciones y sus 
esperanzas. Hemos se situarnos en 
un “estado permanente de misión” 
(Evangelii gaudium 25). 

No nos conformamos pasivamente 
con la realidad que experimentamos 
cada día. No nos resulta indiferente 
el hecho de que muchas personas 
no conocen a Jesucristo, ni han 
escuchado su palabra, ni han oído 
su mensaje, ni se han encontrado 
personalmente con Él. 

No aceptamos resignadamente 
que se ignore la Buena Noticia de 
la que están necesitados todos 
los corazones. Nuestro deseo es 
que la llama del Evangelio llegue 
a todas las personas, en todas las 
circunstancias de la vida, para 
que puedan recibir luz y puedan 
experimentar la presencia del 
Señor que se hace peregrino que 
acompaña. La Buena Noticia ayuda 
a valorar la dignidad de la vida, a 
encontrar apoyo en los momentos 
de desconsuelo, a descubrir nuevas 
posibilidades cuando aparentemente 
todos los caminos se cierran.  

Estamos ante una nueva etapa 
evangelizadora. Hemos de secundar 
la inspiración del Espíritu Santo que 
nos llama a renovarnos en nuestro 
ardor misionero, en nuestros 
métodos evangelizadores, en 
nuestro lenguaje y en nuestro estilo 
de comunicación. Y siempre desde 
la fidelidad a la fe que compartimos 
como Iglesia.

Se trata de situarnos en una actitud 
renovada con el ardor de los 
primeros cristianos, con el impulso 
del Espíritu Santo, con la audacia 
de los discípulos de Cristo, con la 

valentía de los hijos de Dios Padre, 
con la disponibilidad para el servicio 
que caracteriza a los miembros de la 
Iglesia. 

Hemos de dar pasos hacia adelante. 
Pequeños gestos que propician 
nuevas actitudes. Sencillos avances 
que favorecen nuevas posibilidades. 
Humildes progresos en la común 
tarea.

La misión es apasionante. La 
evangelización es nuestra misión 
esencial. Evangelizar constituye 
nuestra dicha, nuestra vocación y 
nuestra identidad. Sabemos que 
nuestras fuerzas son limitadas y que 
nuestras capacidades son reducidas. 
Pero nuestras posibilidades no son 
exclusivamente nuestras, porque 
estamos llamados a un movimiento 
de conversión misionera que 
protagoniza el Espíritu Santo.

Sin el Espíritu Santo todo es rutina 
y mera administración. Sin el 
Espíritu Santo podríamos llegar 
a ser solamente profesionales o 
funcionarios. Con el Espíritu Santo 
se disipan las incertidumbres. Él nos 
hace ver con mayor claridad la meta 
y nos acompaña con su fuerza para 
ir trazando el sendero. 

 
Recibid mi cordial saludo y 
mi bendición. 

+ Julián Ruiz Martorell 
Obispo de Jaca

Queridos hermanos en el 
Señor:

Os deseo gracia y paz.

Llevamos varios meses reflexionando 
y rezando sobre las Unidades 
Pastorales. Estamos trazando un 
itinerario de información y de 
sensibilización. Y nos damos cuenta 
de que hemos de superar ciertas 
actitudes que no nos ayudan: recelo, 
desconfianza, desilusión, apatía, 
desprecio. Las Unidades Pastorales 
son instrumentos de comunión. No 
tiene sentido que nos enfrentemos, 
ni que desconfiemos unos de 
otros, ni que pensemos que esto 
no va con nosotros. Las Unidades 
Pastorales no resolverán todos 
nuestros problemas, pero son una 
propuesta integradora para una 
labor coordinada.

Tampoco debemos mirar 
exclusivamente hacia el pasado. 
Las Unidades Pastorales no se 
presentan como reivindicación de 
una oportunidad perdida, sino como 
instrumentos de evangelización para 
nuestra realidad presente y como 
propuesta esperanzada para nuestro 
futuro. 

No se trata de trabajar más o 
menos. Se trata de trabajar mejor, de 
servir a nuestras comunidades, de 

Evangelizar 
constituye 

nuestra 
dicha, nuestra 

vocación 
y nuestra 
identidad

“



personas que desconocen a Dios y, 
por tanto, desconocen la dignidad 
inviolable de cada persona… 

2º. Consolación de las familias 
con dificultades

El papa propone el camino del 
matrimonio como un don de 
encuentro interpersonal y de amor 
gozoso. Pero este caminar puede 
sufrir interrupciones por experiencias 
de sufrimiento, traición, soledad… 
Ahí también la pastoral de la 
misericordia, como compromiso de 
toda la comunidad cristiana, tiene 
su función sanadora. Ante todo, el 
papa Francisco invita a mirar desde la 
misericordia de Dios a las familias con 
dificultades. Esta mirada consiste en 
un discernimiento atento, profundo 
y prudente en el que cada persona es 
acogida en la vida de la Iglesia, una 
Iglesia que no deja de caminar hacia 
la plenitud de Dios, desde la situación 
concreta que se encuentra cada uno de 
sus miembros, especialmente los más 
necesitados.

3º. Consolación ante la 
experiencia de la muerte 

Ante una sociedad que banaliza y 
esconde la muerte, transmitir con la 
cercanía y la oración esperanzada el 
mensaje de la resurrección de Cristo 
es “obra de misericordia”. Se trata de 
un gran acto de amor fraterno y de 
consuelo para los que lloran, los que se 
quedan solos, los desconcertados ante 
la muerte de sus seres queridos.

4º. Las “obras de misericordia” 
fomentan la “cultura del 
encuentro” 

Ante una sociedad cada vez más 
individualista e indiferente, que aparta 
la mirada ante el sufrimiento de los 
demás, las “obras de misericordia” son 
una auténtica “artesanía social”, pues 
provocan una auténtica revolución 
cultural, abarcando todos los aspectos 
de la vida del hombre, sabiendo tocar 
el cuerpo y el alma, modelándose de 
mil maneras… El mundo educativo 
y catequético puede fomentar esta 
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1º. Misión de consolación ante el 
sufrimiento

En la acción pastoral, la misericordia de 
Dios se hace “cercanía, afecto y apoyo 
a  tantas personas en sus días de 
tristeza, soledad y aflicción” (n. 13). Se 
trata de “enjugar las lágrimas” con una 
palabra, un abrazo, una caricia, una 
oración… pero también con el silencio, 
que no es un acto de rendición ante 
el poder del mal que provoca tanto 
sufrimiento. El silencio “habla mucho” 
cuando se realiza estando unidos en 
el mismo sufrir, estando presentes con 
el que está solo, tendiendo la mano al 
abandonado…

Si durante el Jubileo hemos tomado 
conciencia de la centralidad de la 
misericordia en la vida cristiana, ahora 
toca pasar a iniciativas eficaces de 
misericordia ante pueblos enteros que 
sufren, niños abandonados, familias 
emigrando en búsqueda de alimento 
o trabajo, refugiados buscando paz, 

En el pasado Jubileo hemos 
aprendido la alegría de 

compartir, la belleza de la 
solidaridad y el carácter 

social de las “obras de 
misericordia”. Ahora toca 

practicarlas, especialmente 
con los “nuevos pobres”. 

Ellos son presencia de 
Cristo desnudo en la cruz 

y nosotros la túnica de 
Cristo con la que pueden 

revestirse de dignidad. 
En esta acción Dios les 

restablece la dignidad y les 
hace superar su vergüenza. Ante una sociedad cada vez más individualista, las “obras de misericordia” son una auténtica “artesanía social”.

Juan Pablo Ferrer

Tras el jubileo toca pasar a la acción y 
practicar las “obras de misericordia”

CARTA APOSTÓLICA ‘MISERICORDIA ET MISERA’

“cultura del encuentro”, cuidando la 
oración y la sensibilidad por la acción 
del Espíritu, la presentación de la vida 
actualizada de los santos, la cercanía a 
los pobres…

5º. Comunidades cristianas 
abiertas, no egoístas

Durante este Año Santo nuestras 
comunidades cristianas se han dejado 
asombrar por la misericordia de Dios. 
Es hora de ser mediación práctica de 
este modo de ser y hacer de Dios. No 
podemos guardarnos egoístamente 
tanta misericordia que hemos recibido. 

Para vivir la fe
“Soy amado, luego existo; he 
sido perdonado, entonces 
renazco a una vida nueva; 
he sido «misericordiado», 
entonces me convierto 
en instrumento de 
misericordia” (Misericordia 
et mísera 16)
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> El madrileño Luis 
Guitarra canta ‘Sois la sal’ 

> Una crítica informada a 
los “oráculos de la ciencia”

MÚSICA PARA REZAR EL LIBRO DE LA SEMANA

La sal es uno de los elementos 
esenciales de nuestra cocina. La 
ponemos en pequeñas cantidades; pero 
lo penetra todo y a todo le da sabor. 
Jesús nos dice que sus seguidores 
somos la sal de la tierra; hemos 
recibido el conocimiento de Cristo, 
la Palabra de Dios, su gracia… no 
solo para nosotros mismos, sino para 
comunicarlo a los demás, para que 
mejore nuestro entorno, para que otros 
puedan llegar al conocimiento pleno de 
la verdad.

Pero es muy importante tener cuidado 
en no perder el sabor. Es decir, perder 
la incidencia sobre la realidad porque 

se han perdido los criterios de Cristo 
y se han adoptado los de la mayoría. 
Pensar y actuar como todos, olvidando 
la Palabra de Dios, sustentarse en las 
ideas dominantes, actuar como nos 
impone un mundo que da la espalda a 
sus mandamientos, es haberse vuelto 
insípidos y no salar el mundo. 

El cantautor madrileño Luis Guitarra 
nos lo recuerda en su canción “Sois 
la sal”, que podemos escuchar aquí: 
youtu.be/qOHhYr0LxbE

Antonio J. Estevan  
Director del programa musical 

“Generación Esperanza” de Radio María

La ciencia, para algunos, ha 
desplazado a la religión, y los 
creyentes deben afrontar los 
desafíos planteados por la ciencia. 
Sin embargo, pocos tienen un 
conocimiento científico directo, sino 
que la impresión que en general 
se tiene de la ciencia está más 
bien basada en el trabajo de los 
divulgadores, figuras públicas que 
crean la imagen de la ciencia que 
llega a la gente común. Además, 
las opiniones de estos intelectuales 
públicos sobre la relación entre 
ciencia y religión son, a menudo, 
controvertidas, personales, e incluso 
idiosincráticas. 

‘Oráculos de la Ciencia’ analiza los 
escritos de los seis científicos que más 
han influido en nuestra percepción 
de la ciencia: los biólogos Stephen 
Jay Gould, Richard Dawkins, y Edward 
O. Wilson y los físicos Carl Sagan, 
Stephen Hawking y Steven Weinberg. 
Curiosamente, estos «oráculos de la 
ciencia» son predominantemente no 
creyentes, creando la falsa impresión 
de que la ciencia como un todo es 
incompatible con la religión. Karl 
Giberson y Mariano Artigas ofrecen 
una crítica informada de las visiones 
de estos seis científicos, distinguiendo 
cuidadosamente ciencia de religión en 
sus escritos.

Unos días después, el pasado 24 de 
enero, la Iglesia celebró a san Francisco 
de Sales, patrón de los periodistas y 
comunicadores, y coincidiendo con 
esa fecha el papa lanzó su mensaje 
para la 51 Jornada Mundial de las 
Comunicaciones Sociales. En resumen 

El papa Francisco invita a ofrecer relatos 
marcados por la lógica de la buena noticia

LA ARCHIDIÓCESIS DE ZARAGOZA CREA EL PREMIO ‘COMUNICAR CON VALORES’

El mundo se encuentra en estas 
fechas rodeado de buen maná en 
lo que se refiere a las prácticas de 
comunicación. Hace unas semanas, 
la entrevista que ‘El País’ realizó al 
papa causó furor e hizo las delicias 
de muchos que la leyeron y, atónitos, 
miraron y conocieron a Francisco, al 
pastor de la Iglesia católica, a través de 
los ojos y el corazón de Antonio Caño 
y Pablo Ordaz, director y corresponsal 
de ‘El País’, respectivamente. 

Entre otras muchas cosas, Francisco 
señaló que “la comunicación es divina. 
Dios se comunica. Dios se comunicó 
con nosotros a través de la historia”. 
Así declaraba su fascinación por la 
comunicación, temiendo solo cuando 
“los medios no pueden expresarse con 
la ética que les es propia “.

Rosa María Calaf, premio ‘Comunicar con valores 2017’. 

y en esencia, el papa invita a los 
profesionales de la comunicación a 
ofrecer narraciones marcadas por la 
lógica de la buena noticia. Para ello, 
Francisco insta a partir de la “buena 
nueva” por excelencia: Jesús mismo. 
Esto permitirá discernir en cada 

acontecimiento lo que ocurre entre 
Dios y la humanidad y ser testigos y 
comunicadores de una humanidad 
nueva, redimida hasta los confines de 
la tierra.

En esta línea, la archidiócesis de 
Zaragoza ha creado el premio 
‘Comunicar con valores’, que en 2017 
-su primera edición- ha ido a parar  
a la periodista Rosa María Calaf. El 
jurado que falló a su favor, presidido 
por el arzobispo don Vicente Jiménez 
Zamora, considera que “la periodista 
encarna el servicio a la dignidad de 
la persona y los derechos humanos; 
el compromiso ético, por encima de 
cualquier otro interés; y la defensa de 
los valores evangélicos”. 

Rosa María Calaf recogerá el premio 
el próximo martes, 7 de febrero, a las 
12.30 horas en Alma Mater Museum. 

Rocío Álvarez
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CAPÍTULO CUARTO: La 
dimensión social de la evangelización

“El kerygma tiene un contenido 
ineludiblemente social: en el corazón 
mismo del Evangelio está la vida 
comunitaria y el compromiso con los 
otros. El contenido del primer anuncio 
tiene una inmediata repercusión moral 
cuyo centro es la caridad” (EG 177).  
“De nuestra fe en Cristo hecho pobre, 
y siempre cercano a los pobres y 
excluidos, brota la preocupación 
por el desarrollo integral de los más 
abandonados de la sociedad (EG 186). 
“Al anunciar a Jesucristo, que es 
la paz en persona (cf. Ef. 2,14), la 
nueva evangelización anima a todo 
bautizado a ser instrumento de 
pacificación y testimonio creíble de 
una vida reconciliada” (EG 239). 
“La evangelización también implica un 
camino de diálogo” (EG 238).

OBJETIVOS:

1) Ser Iglesia pobre, comprometida 
con los pobres y excluidos, así como 
con las nuevas formas de pobreza.

2) Vivir la fe cristiana y el anuncio 
del Reino de Dios desde nuestro 
compromiso con el mundo para 
transformarlo.

Plan Diocesano de Pastoral 
del quinquenio 2016-2021 (IV)

ACCIONES:

1) Buscar las periferias de hoy, las de 
cerca y las de lejos.

2) Ponerse del lado de los débiles, 
conociendo y diagnosticando la 
realidad concreta de cada uno, 
buscando la promoción, la justicia 
social.

3) Apoyo y acompañamiento a las 
personas que padezcan cualquier tipo 
de pobreza, tanto de dinero como de 
compañía y afecto.

4) Ser cariñosos y comprensivos 
con los demás, usando con ellos 
misericordia y sin críticas destructivas, 
valorando siempre lo bueno de los 
demás.

5) Atender, desde las Cáritas o desde 
las parroquias, las necesidades que se 
nos vayan presentando.

6) Realizar, por parte de Cáritas, un 
diagnóstico sobre pobreza económica 
y nuevas pobrezas, recursos y medios 
de acogida e integración de los 
pobres.

7) Acercarnos a las personas de otras 
confesiones cristianas que viven en 
nuestro entorno.

Bayeu: Boceto de la Triple Confesión de Pedro. Catedral de Jaca.Padre Damián Bello.

+IN MEMORIAM:  
Padre Damián Bello, escolapio

Damián Bello Gracia nació en 1935 
en Odón (Teruel).  En 1953  profesó 
como religioso de Votos Simples en 
Peralta de la Sal, emitiendo  los Votos 
Solemnes en 1958. Su primer destino 
fue el colegio de Soria, en 1953. Al 
año siguiente fue al de Santo Tomás 
de Zaragoza, donde estuvo un par de 
cursos con el Padre Pedro Díez, maestro 
de todos los parvulistas escolapios. En 
1956 fue destinado a Barbastro, donde 
comenzó su carrera docente.

En 1965 la obediencia lo trajo a 
Jaca, donde ha permanecido hasta 
el momento de su partida a la Casa 
del Padre. Aquí siempre estuvo al 
cargo de la Escuela de Párvulos. 
Extraescolarmente, se implicó con el 
deporte, tanto con el Club de Fútbol 
Estudiantes, como sobre todo con el 
Club de Esquí Escolapios, su verdadera 
pasión. 

Su primer paso para el sacerdocio lo 
dio en 1983, cuando fue ordenado 
diácono, junto con un puñado de 
hermanos operarios escolapios. El paso 
definitivo llegó  casi tres décadas más 
tarde, el 1 de octubre de 2011, cuando 
fue ordenado presbítero en la Catedral 
de Jaca. Tenía setenta y seis años. 
Desde entonces nunca dejó ni de dar 
gracias a Dios por el inmenso don del 
sacerdocio, ni de ejercer el ministerio 
tanto en la iglesia del Colegio como 
en las parroquias donde se le requería 
para echar una mano, además de 
alguna capellanía. En la diócesis de 
Jaca representaba a los religiosos en el 
Consejo del Presbiterio. 

El Padre Damián fue un hombre 
entrañable, con una sonrisa eterna en 
su cara y permanentemente rodeado 
de niños y de amigos. Por eso y, cuando 
cumplió sus cincuenta años de estancia 
en la Perla del Pirineo, sobre todo 
por su carrera docente y deportiva, la 
Ciudad de Jaca, el 24 de abril de 2015, 
le nombró Hijo Adoptivo. En vísperas 
de la Navidad, fue ingresado, aquejado 
de varias dolencias, falleciendo en 
Zaragoza el miércoles 25 de enero.

Con su muerte, los escolapios pierden  
mucho más que un religioso, la Ciudad 
de Jaca pierde mucho más que un Hijo 
Adoptivo, los jaqueses pierden mucho 
más que un buen parvulista y un gran 
monitor de esquí. Todos perdemos 
a una excelente persona, un gran 
religioso y un mejor sacerdote.

Charla de Pastoral de la Salud
La Delegación de  Pastoral de la Salud 
de la diócesis de Jaca nos comunica 
que el próximo sábado, 11 de febrero, 
día de Nª Sª de Lourdes- Día Mundial 
del Enfermo, ha organizado una 

charla-testimonio, titulada Lo que 
hagáis a uno de estos, a mí me lo 
hacéis, a cargo del médico militar 
D. Jorge Palop. Tendrá lugar a las 20 
horas, en la Casa Diocesana de Jaca.

Ejercicios espirituales para sacerdotes
Dirigidos por D. Angel Pérez Pueyo, obispo de Barbastro-Monzón, tendrán lugar 
del domingo 12 de febrero, por la tarde, al viernes 17 de febrero, después de 
comer. Serán en la casa de ejercicios Ntra. Sra. del Carmen de Hijar. Teléfonos 
de contacto: 608 81 41 56 (Alonso, párroco de Híjar); 620 53 61 38 (Pilina).


